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我国将对天然气管道运输价格机制进行改革

天然气行业市场化改革“破冰”

国家发展改革委 10 月 12 日宣
布，将对天然气管道运输价格机制
进行改革，遵循“准许成本加合理
收益”的原则，制定和调整天然气
管道运输价格。业内人士分析认
为，这意味着我国天然气行业市场
化改革开启“破冰”之路。

全国性供气网已形成
原有“一线一价”已不适应

根据新的天然气管输价格机
制，将按照“准许成本加合理收
益”的原则定价。“如果中间管输环
节的成本无法做到公开监审，‘两头
放开’就没有基础。这次价格改革
将为推动天然气行业市场化改革奠
定重要基础。”国务院发展研究中心
资源与环境研究所副所长郭焦峰说。

本世纪以来，我国加快天然气
管道建设，逐步形成横跨东西、纵贯
南北、连通海外的全国性供气网。目
前国内主要长输管道，大多为气源和
管道运营由一家央企控制，不利于形
成管道向第三方开放、“两头放开”
的竞争格局。另一方面，现行天然气
管道运输价格多根据建设时的财务评
价实行“一线一价”，适用于“单气
源、单管道”供气方式，随着全国性
供气管网逐步形成，也难以适应形势
发展的需要。

我国已经明确，天然气价格改
革的目标是“放开两头、管住中
间”，即放开气源和销售价格由市场
形成，政府只对属于网络型自然垄
断环节的管网输配价格进行监管。

“网络型自然垄断环节单独核算
价格，对任何主体公平无歧视开
放，对于气源端和销售端引入竞
争，乃至管道业务分开、法人独
立，都是不可或缺的前提条件。”华
北电力大学教授张粒子说。

投资收益率定为8％
意在鼓励社会资本投建管道

按照新的天然气管输价格机
制，定价时按投资收益率 8％、负
荷率75％计算。发展改革委价格司
有关负责人说，这是综合考虑我国
天然气管道发展现状、未来管道投
资建设需要，以及下游用户承受能
力确定的。

我国天然气管道正处于快速发
展阶段，不包括省内管道的主支干
线管道总长度约 6 万公里，远不能
满足今后发展的需要。“准许收益率
定为8％，高于长期国债利率3至4
个百分点，有利于调动各方面投资
天然气管道建设的积极性；另一方
面，由于下游用户承受能力有限，

准许收益率也不宜过高。”这位负责
人说。

据了解，国际上天然气管网较
发达的国家管道收益率多为 6％左
右。“8％的收益率回报预期明确，
并适当高于一般工业行业的投资回
报率，有利于鼓励社会资本投资建
设管道。”发展改革委价格监测中心
高级经济师刘满平说。

近年来，石油央企已陆续在长
输管道中引入社会资本。2012年中
石油西气东输三线引入社保基金及
民营资本，今年 8 月中石化宣布将
出售川气东送管道50％股权。

需要说明的是，8％的收益率是
在管道负荷率达到 75％时才能取
得。这意味着，如果管道运输企业
的实际负荷率低于75％，则实际收
益率可能达不到 8％；反之，如果
负荷率高于75％，收益率可能高于
8％。“这将倒逼管道向第三方开
放，有利于引入更多气源，加强竞
争性。”郭焦峰说。

进一步推动市场放开
“还需顶层设计来明确”

“总体上看，管道运输价格呈降
低的趋势，就单条管道而言，可能
有升有降。”中石油一位财务人员
说，但按照新机制，对构成定价成
本的主要指标如职工薪酬、管理费
用、销售费用等明确了具体核定标
准，并对不得计入定价成本的情况
作了界定。比如西气东输管道之前
按照12％的收益率核定价格，按照
新机制管输价格即使有所降低，但
由于统计口径发生变化，难以比较。

中国石油大学教授刘毅军说，
管输价格机制改革，只是天然气行
业市场化改革的第一步。未来我国
天然气管网采用什么模式运行，能
否引入更市场化的运作，尚未清
晰；从两头看，市场主体能否增
加，如何推动市场进一步放开，也
有待观察。“这都需要油气体制改革
顶层设计来明确。”

根据国家发展改革委 《关于
2016年深化经济体制改革重点工作
的意见》，今年将出台深化石油天然
气体制改革的若干意见及配套政策。

新机制适用于跨省 （区、市）
输气管道，并不包括省 （区、市）
短途输气管道及城镇燃气配气管网
等。发展改革委价格司相关负责人
说，2017年将全面启动管道运输企
业定价成本监审工作，制定和调整
天然气管道运输价格。同时督促地
方加强输配价格监管，合理制定和
调整地方天然气管网输配价格。

据新华社

外交部发言人耿爽10月12日
在例行记者会上表示，期待通过
菲律宾总统杜特尔特访华，推动
两国关系重回健康稳定发展正轨。

耿爽介绍说，杜特尔特总统
访华期间，习近平主席将与他举
行会谈，就改善发展双边关系、
深化各领域合作以及共同关心的
国际和地区问题深入交换意见。
李克强总理、张德江委员长将分
别会见杜特尔特总统。

耿爽说，中方期待通过杜特
尔特总统此访，增进两国政治互
信，深化务实合作，延续传统友
谊，通过对话妥善处理分歧，推
动两国致力于和平与发展的战略
性合作关系重回健康稳定发展正
轨。

耿爽表示，双方正就访问具体
安排、成果文件等保持密切沟通。

耿爽表示，菲律宾是中国的
传统友好邻邦，两国人民友谊源

远流长。自建交以来，两国关系
总体发展顺利，政治、经济、人
文等各领域合作不断拓展，给两
国和两国人民带来了实实在在的
利益。中菲友好既是两国民心所
向，也是两国和地区发展大势所
趋。中方重视发展对菲关系，愿
同菲方一道，推动中菲关系健康
稳定发展，不断造福两国和两国
人民。

据新华社

外交部谈杜特尔特访华

期待两国关系重回正轨

我国将研究制定
“地方政府偿还欠款计划”

国家发展改革委 10 月 12 日
称，将研究制定“地方政府偿还
欠款计划”，对于依法依规应由地
方政府偿还的拖欠企业的工程
款、物资采购款、保证金等，督
促地方政府制定分期还款计划。

为进一步解决制约民间投资
发展的重点难点问题，发展改革
委近日印发促进民间投资健康发
展若干政策措施，从促进投资增
长、改善金融服务、落实完善相

关财税政策、降低企业成本、改
进综合管理服务措施、制定修改
相关法律法规等六方面提出 26 条
具体措施。

根据方案，政府要认真履行
承诺，遵守与企业、投资人签订
的各类合同协议，基于公共利益
确需改变承诺和约定的，严格按
照法律程序进行。

方案明确，进一步开放民用
机场、基础电信运营、油气勘探

开发、配售电、国防科技等领
域，市场准入对各类投资主体要
一视同仁；加快修订政府核准的
投资项目目录；依法依规加快民
营银行审批；按照统一标准对民
营企业进行信用评级；尽快出台

《企业投资项目核准和备案管理条
例》，进一步落实企业投资自主
权，规范政府对企业投资项目的
核准、备案等行为。

据新华社

两年“刷量”暴涨至378亿

公众号“虚火”从何而来？

咨询机构统计显示，短短三
年内，微信公众号刷量市场规模
从215亿元升到378亿元，八成营
运类公众号有过刷量行为，一些
大号的平均真实阅读量只有显示
阅读数的三成……

浏览量、阅读量如同电视收视
率一样，成为一个重要指标受到广
告商和投资人的青睐。如今揭出刷
量骗局如同拿掉了“遮羞布”，用
技术、法律和行业自律等手段，戳
破“泡沫盛宴”，已迫在眉睫。

泡沫在数轮循环中越吹越大

“早几年微博火的时候，企业
会在官微对发布会进行图文直
播，公关公司根据微博转发量和
增长率给企业交代。这期间，官
微的转发数字比平时百倍增加，
你觉得会是怎么来的？”一家公关
公司工作人员说，假数字会直接
改变广告主对广告投放效果的预
期，只不过现在造假的平台从微
博换成了微信。

虚高的量推升企业的估值，估
值带来的资本涌入让运营者获得更
多广告收入，收入的一部分可以再
次用于“买关注”，泡沫在数轮循
环后越吹越大。造流量赚广告，于
是成为快速获取利益的“捷径”。

第三方数据挖掘和分析机构
艾媒咨询 9 月 29 日发布报告说，
微信公众号刷量市场规模，在过
去三年里始终保持着高速的增长
态势，2014 年市场规模为 215 亿

元 ， 到 现 在 已 升 到 378 亿 元 。
80.6％的营运类公众号有过刷量行
为。

谁是“接盘侠”？

长远来看，刷量破坏了微信
目前倡导的绿色生态，让原创内
容没法变现，让微信的广告增长
受到威胁，让优质账号没法和商
业账号抗衡。

真正的内容创业者更是“冤
大头”。上海交通大学媒体与设计
学院讲师魏武挥认为，当微信刷
量成为常态，就会出现“劣币驱
逐良币”的现象。

微信公众平台日前发出声明
说：“随着平台的壮大，刷阅读
量、刷点赞数已经成为一条较为
成熟的黑色产业链。”那么这条产
业链，谁是最后的“接盘侠”？

记者采访发现，不少投资人
在投资公号时，并非看重其内容
或行业影响力，只是做“短期持
有、尽快变现”的打算。通过做
高其影响力和估值后，再以更高
的价格出手，是他们心照不宣的
小算盘。专家表示，投资机构不
是不知道公号刷量，但是刷量有
助于他们尽快找到“接盘侠”，但
是刷量被大面积曝光后，“接盘
侠”也越来越难找了。

上海证大喜马拉雅网络科技
有限公司总编辑李兴仁认为，这
种态势改变了创新的初衷，让内
容对资本负责，而不是对用户负

责，用说故事提高估值融资，最
终是对行业信任度的打击，是对
大众创业、万众创新的破坏。

适用罪名不清难惩罚
反刷量或成持久战

因为刷量而产生的以亿计的
隐性成本，表面上看是由公众
号、投资人和广告主来承担，但
是羊毛出在羊身上，随着企业运
营成本的水涨船高，广告公关费
用的日渐增长，这些都会被计入
企业成本，企业为了保证自己的
收益，只能让这些成本由终端消
费者消化买单。

然而要惩罚刷量行为，套上哪
条法律条文，着实让执行者陷入了
尴尬。上海段和段律师事务所律师
刘春泉说，刷量欺骗了第三方，误
导了投资人和消费者对商品服务、
质量等要素的判断，从民事角度说
是一种不诚信的欺诈或诈骗行为，
涉嫌虚假宣传，同时又与不正当竞
争、虚假广告“沾边”。

这让不少靠刷量谋生的人对
于刷量法律风险不在意。“微信很
难实现永久性封杀。刷量的产业
链经过技术的调整，还会恢复继
续走下去。”一名刷量人员说，刷
量是给企业决策者和市场部经理
看的，证明投放值得，正如微信
团队在官方声明中所说，反刷量
是一种“技术较量”，这种“猫鼠
斗”的游戏一定会在相当一段时
间内持续。 据新华社


